
石平（本报）

《枣庄晚报》日前报道，流动科技馆来
枣庄啦，参观完“电磁探秘”、“运动规
律”等还可以参加征文活动。原来，从7月
10日起，山东省县域流动科技馆巡展活动
在市科技馆流动科技馆展厅举行。

笔者小时候没有这么好的机会，虽已
年过半百，闻讯还是抱着一颗好奇心专程
前往科技馆体验了一把。应该说馆内的各
种实验体验项目还是比较丰富的，既好玩
有趣，又能增长知识，还可以参加征文比
赛。然而，让人困惑的是，参观体验者寥
寥，工作人员表示也就是双休日还有一些

学生来馆体验。
体验完流动科技馆，笔者到了与科技

馆一墙之隔的博物馆，遇到的情形和流动
科技馆里差不多。媒体报道说，从 2012 年
到目前，我市已逐步形成了市、区、镇
（乡）、村四级公共文化服务网络，21 处公
共文化馆 （艺术馆）、图书馆、博物馆、纪
念馆、美术馆全部实现免费开放。然而从
已免费开放的博物馆接待量来看，与旅游
景点出现人满为患的局面相比，博物馆则
是少有人问津，常常是门可罗雀。

看着在空空荡荡的科技馆里睡大觉的
各种实验器材，瞅着博物馆从沉睡了几千
年才见天日却少有人理睬的各种文物，笔
者想到了科学精神和人文精神的话题，此
两者作为人类认识活动的两种产物或者说
结晶，在人们认识世界时发挥着重要的作

用，可以说它们就是我们观察世界的一双
“眼睛”——科学之眼与人文之眼。这也是
人类改造世界的精神力量，是完善人的心
智，提升人的精神境界的思想理念。二者
相互契合、相辅相成、共同为人的全面发
展提供动力源与精神支撑。人的全面发展
离不开科学精神与人文精神，科学与人文
对人类社会与个人犹如双翼，只有双翼健
劲，才能长空竞胜。如果说流动的科技馆
的种种实验能够培养孩子的科学精神，那
么博物馆的文物则能启蒙孩子的人文精神。

然而现实情况常常让我们哭笑不得。
暑假到了，孩子们原本应该快乐无忧的假
期时光，被家长“塞满”了五花八门的兴
趣班。媒体报道，这个暑假，沈阳5岁女童
萱萱被妈妈安排学钢琴、围棋、英语、画
画……一天要上四五个兴趣班，这可把萱

萱惹怒了，她嚷着要打 110，找警察叔叔
“解救”她，言称“我要让警察叔叔把妈妈
带走，我不想学围棋”!

在博物馆的结束语中有这么几句话：
“羁鸟恋旧林，池鱼思故渊”，人人热爱故
土，怀念家乡，因为家乡是先人繁衍生息
的地方，也是哺育自己成长的沃土。几千
年来，我们的祖先走过了一条曲折而又漫
长的道路，他们用血汗浇灌了这块土地，
用智慧创造了灿烂的文化，为后人留下了
丰硕的果实和宝贵的经验，当然也有无尽
的思考。

套用一句广为人知的话：世界那么
大，我想去看看。借你一双慧眼，去洞察
这个世界。不要走远，先去光顾身边的科
技馆和博物馆吧！

借你一双慧眼 洞察这个世界
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南都

日前，由支付宝牵头8家互联网公司联
合发布了《蓝色幸福指数城市报告》，试图用
“大数据”来解读我们所生活的城市是否“幸
福”。结果显示，在选定的150个城市中，上
海勇夺第一，而济南垫底。

在以往的各类“幸福指数”相关的排名
里，一线城市几乎没有挤进过前三，更不要
说坐上冠军宝座。一般而言，“幸福指数”最
高的都会落在经济相对发达、交通比较方
便、生活安逸闲适的一点五线或二线城市，
而这次却是纸醉金迷、热闹繁华、集金融时
尚各种中心于一身的上海稳坐首位，前五都
找不到一个二线城市，乍看有点令人意外。

其实，看看调查对象和内容就一目了然
了。这次调查是支付宝发起，联合了知乎、
墨迹天气、IPE、高德地图、36氪、阿里旅行、
陌陌等共8个互联网公司的数据，将一座城
市的“互联网生活满意度”进行量化统计，而
呈现出来的“幸福指数”。

他们勾勒出的 7 个幸福维度是智慧生
活、知识交流、空气质量、创业环境、交通便
利、旅行出游和移动社交，简单来讲，就是呼
吸、出门之类的日常需求不能太困难，下楼
就有便利店，买东西可以用手机支付，不赶
时间能坐公交地铁赶时间能手机叫个车而
且不能太堵，周末可以有些文化活动满足知
识追求，在社交媒体上认识的志趣相投的人
可以同城“面基”或感兴趣的活动不用“打飞
的”也能参加上，想创业的能找到志同道合
的伙伴以及欣赏自己的投资人，一年去一两
次旅行可以找到驴友或者至少去一趟旅行

不至于搭火车到别的城市再转飞机。
这么一来，第一真的非上海莫属了。毕

竟第二的深圳创业环境、空气交通什么都
好，但生活品质和文化底蕴还是不如上海
的，第三的杭州虽然环境优美也有创业氛围
毕竟格局还是小了点。大数据演绎法不多
不少会有些偏差，但至少描绘出了这样一群
互联网重度用户的生活模式和一种不同于
以往的幸福的模样。

以前有个说法，是“幸福像花儿一
样”，可以说是对幸福的一种单一诠释。现
在，如果有人形容幸福像树一样、像风一
样或像狗一样，也并不怎么奇怪。城市中
的价值是多元的，生活模式是多元的，对
于幸福的定义也是多元的，而这样的多元
开始变得普遍起来，城市正是因为如此才
更增添了各自的魅力。

幸福不再像花儿一样

网言个论

拒绝“吹牛”

侯敬方

一段时间来，笔者接到了不少部门打来
的电话，大体都是一个意思——如若有上级
部门电话采访问到该部门工作开展的情况，
望能美言几句。

为何如此惧怕上级抽查呢？笔者历来极
为反感此种情况，居委会也好，办事处也
罢，都是基层人民公仆。公仆，理应做好本
职工作，管好一方水土一方人，平素的工作
宗旨就是全心全意为人民服务。如若说，心
里时刻想着居民，脑子装着居民，一切为居
民办实事，解决生活中的实际困难，经常到
居民家里促膝谈心，与居民打成一片，成为
居民的知己，对分管居民了如指掌，还要惧
怕上级调查吗？

想来，是他们自知工作没有做到家，那
何不及早改善一下工作作风？多关心关心居
民不比集体出动或刷墙，或大喇叭吆喝，或
打扫卫生好吗？这种临上轿现扎耳朵眼的行
为，怎么能够让居民信任？即使说违心的好
话，也是心感不悦啊！

一位朋友说：“他们用着我的时候，好
言好语，可我有事去找他们办的时候，他们
又板起了脸孔，怎能不让人心寒？”俗语
说，身正不怕影子斜。如若成天实打实地为
居民服务，把居民当作自己的亲人，那还会
担心上级的抽查吗？有相当一部分居民在一
个地方住了几十年，连辖区领导是谁，分管
民警是谁，几个人办公都不知道。

诚然，居委会干得再好，也会有一些人
不领情，可这毕竟是少数，老百姓心里有杆
秤，谁好谁孬都是门儿清！

身正方能心不虚

百姓说话

瞿方业

近日，国务院法制办公布了《化妆
品监督管理条例 （修订草案送审
稿）》，明确将口腔护理用品纳入化妆
品范畴，并且规定化妆品广告应当真
实、合法，不得宣称或者暗示产品具有
医疗作用，不得使用他人名义保证或者
暗示产品功效误导消费者。（7月22日
中新网）

真心希望牙膏早日结束吹牛乱象，
但不要涨价就好。

画里有话

焦海洋焦海洋//图图

刘雪松

22日，工信部承诺在10月底前完成全
国范围资费调整。这次固定宽带资费降幅
最大的，是50M和100M的用户，平均降
幅超过30%，20M平均降幅超过20%。

这部分蛋糕，对于绝大多数普通固定
宽带用户来说，不太有可能实际受惠。人
们期待最多的是远远低于这些标准的、蜗
牛般蠕动的网速，能够实实在在地升级，
并且将此视作应得的消费权利而不愿加
钱。这可能与下一步将要端出来的蛋糕，
相差很远，无法对称。

而“大幅下调国际漫游流量资费”，对
于做梦都想把国内漫游流量资费调下来的
绝大多数用户来说，同样如此。因此，这
些“利好”消息中，相对有把握能够嚼到
嘴里的一块蛋糕，还是工信部正在推动运

营商面向所有移动用户、能够普惠的“当
月套餐数据业务流量不清零”。

推动推动，推推动动。这是“提速降
费”这个拿到国务院常务会议上拍板的当
务急事，呈现在消费者面前的现实状况。
公允地说，由过去不推不动，能够转变为
推了能动，无论出于行政决策，还是出于
竞争让利，也无论消费者得到的实惠是多
是少，蛋糕已经在后台做着了，迟早都会
尝到些甜头。

作为资源垄断型企业，三大运营商的
资费标准，向来是只有定价权、而没有消
费者议价权的不二标准。从这个意义上来
说，除了诸如交着4M的费、跑着2M的速
度之类的克斤扣两，能够让一部分“斤斤
计较”的用户抓到话柄，类似于国内外漫
游流量资费应不应该收、应该按什么标准
收，消费者也都只有吐吐槽的话语权。

然而事实上，“套餐流量不清零”这个
在过去用户试图维权而遭遇免谈的话题，
真要放在不同的桌子面，也是可以谈、可

以免的。但现在看来，蛋糕还得一口一口
地吃。三大运营商不怕自己被高额的利润
给撑坏，担心消费者一下子被太大的蛋糕
给噎着，可能也有着太多现实的考量。比
如基础设施的投入还需要大量的资金，比
如主管部门的业绩考核指标还没让步解
套，这时候真把一步到位的蛋糕和盘托
出，一方面容易把消费者的胃口吊大，另
一方面，台后的运作也可能不太容易兜得
转。

确实，这么多年习惯了坐收厚利，对
于三大运营商来说，蛋糕切多切少，都如
同割着身上的肉。之所以如此肉痛，归根
到底还是资源垄断状态下的优越感给养娇
了。因此，消费者要想吃到一步到位的蛋
糕，恐怕完全凭靠行政决策的推推动动难
以实现，靠看上去很美很大的蛋糕难以果
腹。什么时候这个行业真正意义上的竞争
号角吹响了，用户的选择余地更大了，蛋
糕自然会不求自到。

提速降费的蛋糕与消费者的胃口

今日观察

@作家陈岚：上海一新生儿被毒针注脑
杀死，仅仅因为患有兔唇，一医生疑协助其
爷爷下手。五年前，我就问某电视台：如果
你们支持无肛儿被家长处死，那么脑瘫儿
呢？智障儿呢？兔唇是不是也要成被杀的
理 由 ？ 因 为 兔 唇 和 无 肛 发 病 率 同 为 1/
5000。当时，边哭边问。但……

@王志安：有生育意愿到真生二胎或者
三胎中间隔着好远呢，所以单纯调查生育意
愿没多大意义。事实上，开放单独二胎之
后，真申请二胎指标的没多少。计生部门不
能根据生育意愿制定政策，而要看实际申请
生育指标的比例。

@图宾根木匠：一时间，IP 似乎成了
人人喊打的词汇，这也矫枉过正了。好的
IP 好好做，也是优质电影，粗制滥造的
话，甭管有没有IP概念，都是烂片。IP这
东西本来就是锦上添花，增加拍摄题材的
辨识度和传播效果而已，把 IP妖魔化或神
圣化都是不对的，电影可以创造 IP，也可
以发掘利用已有 IP。经典的 IP 是永远不过
时的。

@王以超：太多的企业，试图以营销或
者传播创意，来掩盖产品的低劣和战略的苍
白。但实际上，这是舍本逐末，长期来看是
不可能得逞的。哪怕短期，也越来越难，很
多最后变成了营销或者 PR 部门自嗨，或者
拿皇帝的新装骗骗老板。

微言大义


